
ご意見・ご感想
第1回　6月11日（土）　

40代 女性
グローバルとはよく耳にしますが、実際講座では歴史から入りとてもわかりやすかったです。生活の中でもっ
と意識的にグローバル化を進めてみようと思いました。

60代 女性
家の中にとじこもる主婦にとってその日起こったニュースは、TV、新聞で知る事ができてもその背影にある歴
史や流れを知る事はできないが、この様な講座に学べば色々が見えてくる。社会から取り残されない様、
チャンスがあれば学びたいと思います。今日の講座も、とても世界と社会のつながり沢山の事が学べた。

50代 男性

・ヴィアス・ウツパル教授の講義(イギリス出身)として非常に興味深いものでした。様々な国籍の様々な視点
での専門分野もしくは研究分野を市民に把ろうとするという点で非常に意義のあるものだと(市民講座)考えま
す。
・交流茶話会は会話もはずみ、最高のひとときでした!! インドネシアのサミーさん。

第2回　7月16日（土）　

60代 女性
淵ノ上准教授に大変気に入りました。楽しい講義でした。私は大分大学(経済学部)で4年間講義を(今から18
年前)受けましたが、今日のような講義はありませんでした。科目等履修を受けたい気分です。ありがとうござ
いました。

70代
以上

男性
最初にアンケートをするなどユニークな講座、聴講者の意見も取り入れ学生向けの授業に準ずるものであっ
た。　　　さまざまな角度から捉えられる平和については勿論結論めいたものはないが、講座ではある種の方
向性は各人が抱けたのではないかと思う。役立つ講座だった。

10代 女性

初めに平和とは何か考えてエッセイを書くとき、自分が考える平和がよく分かりませんでした。　広い視野で
みるとこの世の中は平和とは言えないし、でもAPUの人の書いたエッセイの中に「平和はつくられたもの」と
あったのを聞いて、ドキッとしました。　講座の中で水俣は平和たったのかという話や平和の三形態とかが印
象に残っています。　　　ありがとうございました。

第3回 10月8日（土）　

40代 女性

初めて参加させて頂きました。APUの講座に興味を持っていましたので特に観光業今回の講座は大分に住
む私にとっても勉強になりました。　発展途上国の現状、変化、伝統的な家や棚田が崩壊していっている事、
観光イメージの大切さ、近代化の影響もよくも悪くも急速に進んでいる事など、興味深い講義でした。また参
加させて頂きたいと思います。ありがとうございました。

40代 女性
観光がもたらしたイフガオ族の生活の変化は日本が戦後から近代化していった所と少し似ている気がしまし
た。　　　農村だったので発展に差はありますが、可能なかぎり残せる伝統は次世代に残して欲しいと思いま
した。　　　　　　　茶話会はいつも他国の参加者とのコミュニケーションが楽しみで、今回も楽しかったです。

10代 男性
発展途上国の貧困問題解決のための方法について追及したいと考えているので大変興味深かった。伝統農
業を利用しての解決は、それで生活している先住民にとって迷惑な面もあり、現実的に最善の策ではないと
考えます。その部分について深く学びたいと思います。

第4回　11月12日（土）　

70代
以上

男性
アニメ(マンガ)が講座に登場するとはまさに隔世の感。そのためある種の興味を抱いて聴講。いわゆる通俗
文化を学術的に解き明かす手法は鮮やかで、大いに参考になった。ディズニーのマンガ制作のアイデンティ
ティを分析すると事実をどう扱っているかが理解出来る。　「もののけ姫」の解釈もうなづける。

40代 女性
以前、子供と一緒に見ていたアニメが、実は奥が深く、様々な描写があった事を今回再認識しました。　今回
の講座で知った事を思いながら再度見てみると、ちがって見る事が出来ると思うので、見てみようと思いま
す。　制作者のメッセージにふれるように見ようと思います。

10代 女性
もののけ姫は小さい頃よくみてたけど、この講座を受けた後、改めてもう一回見ようと思った。　　ポカホンタ
スはみたことないけど、問題点について注意してみてみようと思った。　子供に影響があるアニメを批判的思
考で見ることができるような知識を身に付けたいと思った。


